

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

Toda la correspondencia se remitirá al Sr. Director.

Director propietario, **D. César Ordáx AVECILLA.**

PRECIOS DE SUSCRICION.	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>San Juan</i> 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.--Trigo Chamorra, á 33.—Candeal, 32.—Royo, 30.—Jeja, 29.—Moreno, 24.—Centeno, 20.—Cebada, 18.—Azúcar, de 63 á 76 rs. arroba.—Lana, de 60 á 64.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 10 á 14.—Aceite, de 66 á 74 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 61 á 69.—Bacalao 42.—Judias, de 26 á 28.—Arroz, de 26 á 28.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 12 á 16.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—*San Luis Gonzaga.*

CRÓNICA GENERAL.

¿Si habrá peste en la provincia de Teruel ó en alguna otra parte?

Y ¿por qué esa pregunta? dirán algunos.

Es que nosotros recordamos, de cuando éramos muchachos, que si habia epidemia nacional ó extranjera, todas las cartas que por el correo venian, además de hacerlas sufrir *baños de agua fría y fumigaciones calientes*, eran taladradas, sin duda para que se evaporase el aire infestado.

Pero estas operaciones se hacian siempre con sumo cuidado para no irrogar perjuicios; el taladro dejaba tan solo un agujero del tamaño de una lenteja pequeña.

Hoy debe ser terrible, mortífera la epidemia de diferentes comarcas; las desdichadas cartas que á Teruel vienen por el correo lo demuestran.

Ya sean las misivas familiares, ya de amores, de amistad ó negocios mercantiles, todas caen bajo el anatema del fatídico taladro de las diez y seis gruesas y aceradas puntas.

Ni los documentos oficiales, ahí es nada lo del ojo, se libran de la brutal presion del punzante instrumento.

Despues de lo que digimos acerca de este importante asunto de Estado en uno de nuestros números anteriores, el encargado de manejar el susodicho instrumento, aprieta los puños, redobla sus esfuerzos como para decir á los que se quejan «si no quieres caldo dos tazas.»

Hemos tenido ocasion de ver una carta de Buena traspasada de parte á parte con SESENTA Y CUATRO agujeros.

Un documento oficial, la matricula de subsidio del pueblo de Obon, acribillado con otros SESENTA Y CUATRO; la firma del alcalde y la cuota del mayor contribuyente estaban completamente anuladas, el papel quedó *inútil para el servicio*: fué preciso reemplazarle con otro.

Conservamos en nuestro poder varios sobres de cartas y hojas de papel traspasadas con los consabidos SESENTA Y CUATRO boquetes: hay una cuartilla que cuenta CIENTO VEINTIOCHO: el rastrillo de las diez y seis pugas no quedó satisfecho con hincarlas una vez en el infortunado papel: le clavó furiosamente dos.

¿No se pondrá remedio á semejante abuso que ha causado y está causando trascendentales perjuicios?

Esperemos.

Ha llamado la atencion de los muchos concurrentes al Teatro la medida de rigor llevada á cabo por el Sr. Alcalde, prohibiendo terminantemente la venta de licores dentro de aquel establecimiento.

No vemos la justicia que exista para llevar á efecto esta orden, cuando se tolera á la puerta del coliseo lo que no se permite dentro; esto sin contar los perjuicios que se irrogan al industrial que no puede ejercer libremente su comercio.

Ha sido aprobado por el Ayuntamiento el expediente para el arriendo del alumbrado público de esta Capital durante el presente año económico, cuyo servicio se hallará á cargo de



D. Pedro A. Gomez, como único postor presentado en el acto de la licitación.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el Mártes último, se dió cuenta de una instancia presentada por varios vecinos de esta Capital, en la que se pedía se revocase el acuerdo del anterior Municipio, por el cual se hallaba dispuesto que en los años pares se conmemorase los sucesos ocurridos el 3 de Julio de 1874, y los del 4 de Agosto del mismo año en los impares.

La Corporación municipal teniendo en cuenta las razones alegadas en dicho documento, no ha tenido inconveniente en acceder á lo solicitado, á cuyo efecto se nombró una comisión compuesta de D. José Torán, D. Luis Urroz y D. Rafael Asensio, la cual quedó encargada, de hacer los preparativos necesarios para solemnizar el día 3 del próximo Julio uno de los acontecimientos de más gloria para Teruel.

No habiéndose presentado licitador alguno á la subasta celebrada el 17 del actual para el suministro de pan y patatas á los establecimientos provinciales de Beneficencia de esta Capital, se ha acordado por la Comisión permanente, celebrar un nuevo remate para el día 24.

Dice un diario de Valencia, que en Chiribella, pueblo de aquella provincia, anduvo á tiros hace algunas noches una ronda de la que formaban parte algunos individuos del ayuntamiento con un grupo de vecinos de dicho pueblo.

Ha sido preso en Reus, el ex-diputado republicano D. Francisco Rispa y Perpiñá.

Revista del Teatro.

En la noche del Mártes púsose en escena la grandiosa y conocida zarzuela, letra del malogrado Eguilaz y música del nunca bastantesentido Oudrid, que lleva por título «El Molinero de Subiza.»

Es la obra tan popular, que basta para perpetuar la memoria de sus autores, cuya pérdida recuerdan con dolor amargo todos los españoles amantes del arte. Por eso no creemos necesario hacer su exámen.

Su interpretación fué por todos los artistas encargados de ella sumamente acertada, rayando á tal altura, que nos sería muy difícil hacer particulares distinciones sin que se nos tachase de parciales.

Justo es, sin embargo, que hagamos especial mención del profesor de clarinete D. Pascual Rodríguez, quien ejecutó el precioso solo que precede á la romanza de tenor del segundo acto con tal brillantéz, que el público, tan numeroso como escogido, que al teatro asistió premió su mérito con una espontánea y prolongada salva de aplausos.

De lamentar es que el mal estado en que se encuentran la mayoría de las decoraciones y

moviliario impidan presentar algunas obras con la debida propiedad.

Una súplica para terminar. Ya que la advertencia hecha en nuestra primera revista no haya sido atendida, rogamos á quien quiera y pueda satisfacer nuestra curiosidad nos manifieste las causas que motivan que el escenario siga siempre á oscuras.

VARIEDADES.

LOS CONSEJOS.

Apuesto cualquier cosa, como no sea un consejo, á que no existe mortal tan afortunado sobre la superficie de la tierra que no haya tenido que sufrir los consejos de algún amigo ó aficionado.

¿Quién no ha sido víctima de los consejeros gratuitos y oficiosos?

Los consejos proceden de los consejeros contra las reglas de la etimología. Los consejeros no se sabe de dónde vienen ni qué se proponen, como no sea molestar al prójimo. Pero se ha averiguado que son tan antiguos como la *creación* (no refundida).

Dios hizo al hombre y á la mujer, y el diablo hizo el primer consejero oficioso.

Esto lo he leído en un libro que trata del origen del Consejo de Estado.

Busquen ustedes á la primera pareja del cancan humano, y se tropezarán (salva sea la parte) con la serpiente consejera.

Salgan ustedes del paraíso (dicho sea sin ofender) y encontrarán á Cain aconsejado por el burro, que se prestó por salirse con la suya á sucumbir, para que sus huesos sirvieran de instrumento al primer envidioso de la humanidad.

Esto me hace creer que Cain fué también el primer sacamuelas (con quijada, ó como si dijéramos, con asistencia y principio y chocolate), que empezó á ejercer la ciencia de martirizar á los vivientes.

Desde Cain, pasen ustedes algunas hojas y hallarán la página que trata de Can, el cual, aconsejado por el demonio en forma de cepa, se habia encargado primeramente de *perturbar* á Noé.

Y de consejo en consejo llegamos á la vida civilizada. Al diablo consejero, ha sustituido una cohorte de consejeros que no les darán á ustedes un duro, pero no les economizarán un consejo.

No es necesario llamarse Fausto para tropezar con una docena de Mefistófeles.

Dice un refrán castellano que *una cosa es predicar y otra dar trigo*.

El que formuló esta sentencia, habia sido indudablemente víctima de los consejos ó de los consejeros.

Entre estos, hay una variedad infinita. Existen consejeros públicos y consejeros á domicilio; como las sanguijuelas, y aun peores que las sanguijuelas.

Los consejeros públicos ejercen sus funciones en la prensa ó en la tribuna: estos consejeros son los mas terribles cuando se extravían, porque hacen propaganda.

Pero el tipo que á mí me deleita, el que nos persigue á todos con más ensañamiento, es el consejero privado, el amigo oficioso, el personaje que sin que nadie le haga caso ni le consulte su opinion, dice á ustedes con el mayor énfasis ó en tono de cariñosa reconvencion:

—Te aconsejo, aconsejo á ustedes, que sigan mis indicaciones... etc.

Se le muere á uno su padre, su madre ó algun hijo, ó cualquier otro capítulo de la obra de la familia, y no falta un amigo consejero que le diga:

—Debes mudarte de casa inmediatamente, chico, y haz por olvidar; angelitos al cielo. Dios sabe lo que hace, y si habia de vivir penando... etc.

Piensen ustedes en casarse y no consultan el pensamiento con todo el mundo, porque á primera vista no hay necesidad; pero no les librará su prudencia de oír á un consejero oficioso que les dice *vervi gratia*:

—Anda con ojo, que tu novia ha tenido relaciones con un teniente de caballería; ó cualquiera otra barbaridad por el estilo.

Si le nace á uno un niño, si le toca la lotería, si escribe un libro, si se compra una pipa, si emprende un negocio cualquiera, si le dejan cesante, si van á amputarle un brazo, siempre, siempre se tropieza con algun consejero aficionado, que le indica al paciente, sin que él lo pregunte, el nombre que debe poner al recién nacido, el negocio en que puede emplear su dinero, el cirujano que descuartiza con más habilidad, *et sic de ceteris*.

Pero sin que ustedes se lo pregunten, sin

que tenga con ustedes la franqueza necesaria para molestarles, suponiendo que para esto pueda haber nunca franqueza bastante.

Si tuviera uno la debilidad de escuchar los consejos oficiosos, ¿á dónde iria á parar? Porque sobre inoportunos, parece como que van encaminados á conducir al aconsejado al cementerio ó al patíbulo, á la ruina, á la desesperacion.

Como prueba de la mala fé de los consejeros gratuitos, basta la observacion siguiente:

Un consejero no hace nunca lo que aconseja á su prójimo en análogas circunstancias.

Esto tambien puede ser estupidez; la cual, aunque es comun en una gran parte de la humanidad, no constituye un delito.

¡Pero, señor, que cuando uno consulta la opinion ajena se resigne á las consecuencias de seguirla, es muy natural; pero que tenga que sufrir en el mundo á tantos zánganos!

Voy á concluir con un ejemplo práctico.

Que ustedes me sufrieran habiéndome pedido mi opinion en el asunto de los consejos era muy justo.

Pero que sin ganas de leer nada mío se vean en el caso de tolerar este artículo, es horrible!

Queda un remedio.

Aconsejo á ustedes que no lean, y en paz con su amigo.

E. de Lustonó.

Descripcion de la mecánica de un reló que hay en Berna llamado el reló de la Torre.

Cuando no falta mas que un minuto para

INCIAL...
1881

completar cualquiera de las doce horas, vése en él cómo un gallo agita sus alas, abre el pico, y canta por primera vez. Y al cumplirse el minuto, un viejo sentado que hay en medio, vuelca con una mano un reló de arena; y cuenta las campanadas con su cetro, abriendo la boca otras tantas veces, mientras á su lado un arlequin agita la campana, y el gallo canta, y agita sus alas por segunda vez. Desfila una tropa de osos por delante del viejo barbudo, y uno de ellos remeda sus movimientos, y por último el gallo canta y agita sus alas por vez tercera.

Un padre de doce hijos ha ido tomando nota de los antojos que ha tenido su mujer durante sus doce embarazos.

Se le han antojado:

La puerta del infierno del Dante.

Las llaves del Paraíso de Milton.

Un cuadro que representa la vega de Garcilaso.

Un mechón de pelo de Carlos el Calvo.

La peluca de Sebastian El-cano.

La escritura de venta de un majuelo comprado por Juan de las Viñas.

Nueve onzas de oro del marqués de las Amarillas.

La firma del escribano que estendió la escritura en las Ventas de Cárdenas.

Un rosario hecho con las cuentas del Gran Capitan.

Una tira de pellejo del Tostado.

Y una almohada hecha con el vellón de Juan Lanás.

SECCION DE ANUNCIOS.

Empresa de sustitucion de quintos, residente en Granada, legitimamente autorizada.

Representante general en Aragon y otras provincias,

D. ROBUSTIANO MONTEALEGRE,

COSO 91, ZARAGOZA.

PRÓFUGOS.

Los que procedentes de las quintas y reemplazos pasados se hallen con esa nota, y deseen legalizar su situacion y librarse de las penas que las leyes imponen, pueden dirigirse, hasta el 30 del actual, por ahora, á D. Antonio Silvestre y Barrachina, Agente de negocios que habita en Teruel, plaza de San Andrés, número 1, quien, mediante la autorizacion especial que dicha empresa ha obtenido del Gobierno de S. M., y por un precio escesivamente económico les sustituirá del servicio militar prontamente, dejándoles exentos de toda responsabilidad.

Se ruega á los Sres. Alcaldes, enteren á las familias de los que en tal caso se hallen, del presente anuncio.

Aviso á los Quintos.

Don Felipe Monton, apoderado de la Empresa de quintas de D. Eladio Arbiol, de Valencia tiene su domicilio en la casa de huéspedes de la viuda de Mochola, sita en esta ciudad, calle de la Enseñanza esquina á la plaza de San Andrés.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.